

EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año III

Jueves 28 de Febrero de 1901

Núm. 444

LAS CONSULTAS

Las que S. M. la Reina ha comenzado cerca de los presidentes de los Cuerpos Colegisladores y de los jefes de grupos parlamentarios, constituyen el único asunto político del día. Aquellos que de las cosas políticas juzgan solamente por la impresión de su conveniencia personal, combatieron hace dos días la celebración de consultas, por ociosa, y hoy la aplauden por crearla, indicio de que se "aproximan a ellos las posiciones oficiales," según dijeron no há mucho, descubriendo ingenuamente la única interpretación que para ellos tienen los cambios de política.

Para nosotros la cosa es muy sencilla, y creemos que debe serlo para todo político constitucional, democrata o conservador, que sinceramente crea y viva en el sistema: la Corona hace bien y cumple tan correctamente como siempre, sus deberes, al hacer esas consultas.

Si ejercen la soberanía las Cortes con el Rey, ¿a quién va a pedir el poder morador orientaciones en las crisis de la política, sino a las Cortes mismas, en las personas de los que las presiden y en las de los que dirigen los núcleos de ideas y de hombres que en ellas figuran?

Será más o menos convencional la representación del país en el Parlamento, pero no hay otra a que acudir como oficialmente constituida, en demanda de pareceres que ilustren la solución de la Corona.

INDIRECTAS

Da grima leer lo que sucede en Persia.

Oigan ustedes: "Ha sido destituido de su alto cargo Assuf ed Danleh, primer magistrado de Persia, y condenado a pagar una multa de tres millones de francos. Assuf ed Danleh se dedicaba a acaparar todo el trigo de Persia, vendiéndolo después al precio que tenía por conveniente y provocando grandes crisis y no pocos tumultos."

¿Qué tal? ¿Estarán allí atrasados?

Por que Assuf, siquiera, se gastaba previamente su dinero en el trigo.

Pero, ¿y donde se venden colonias sin acapararlas?

De Londres: "La escuadra inglesa de reserva, mandada por el almirante Greissel, partirá el sábado a visitar las costas de España."

Barrunto que tal visita nos va a hacer tanto salero, como cuando recibimos a la suegra ó al casero.

El P. Cobos.

Comisión provincial

Sesión del día 11 de Febrero de 1901

En esta sesión se tomaron los siguientes acuerdos:

Conceder veinte días de licencia que

tenía solicitados el oficial mayor de la Secretaría D. Enrique Pavón, para asuntos de su particular interés.

Expulsar de la Casa Hospicio al asilado Manuel Jiménez y Jiménez por haber amenazado con una navaja a su compañero Rafael Alcaide.

Autorizar la construcción de una cadena de hierro para extraer agua del pozo existente en el Hospital de Crónicos en atención a encontrarse inútil por el constante servicio la hasta aquí usada.

Annunciar segunda subasta bajo el mismo pliego y condiciones para la adquisición de viveres y artículos de consumo con destino al Hospital de Agudos y Casa Hospicio.

Informar favorablemente las cuentas generales presentadas por los Ayuntamientos de Espejo y Montilla correspondientes al ejercicio económico de 1898-99.

Nombrar conserje de la Corporación con destino al edificio del Gobierno civil de la provincia a D. Santiago Macías Gabaldón, con la gratificación de 375 pesetas anuales.

Informar favorablemente la instancia suscrita por D. Rafael López Mora, profesor de la escuela de adultos de la Casa Hospicio, que solicitaba 45 días de licencia para asuntos de su particular interés, aceptando como sustituto a D. Pedro García Serrano, que el señor López Mora indica.

Conceder ingreso en la Casa Hospicio a José César Merinas, de 57 años, y a Carmen Navarro Gallego, de 42, vecinos de Posadas y Córdoba, respectivamente.

Y, por último, ordenar extraordinarias iluminaciones y colgaduras en los edificios del Gobierno civil y el de la Corporación con el plausible motivo de solemnizar el matrimonio de su alteza la Princesa de Asturias con el infante D. Carlos de Borbón.

Información militar

EN CORDOBA.

La revista de Comisario del próximo mes de Marzo se pasará en esta ante el de guerra de 2.ª clase D. Alejandro Pérez del Villar, mañana a las horas siguientes:

La comandancia de la Guardia civil, a las ocho.—El Regimiento infantería reserva de Ramales núm 3, a las 8 y media.—El de Lanceros de Sagunto, 8.º de caballería, a las 9.—El regimiento infantería de la Reina núm 2, a las 9 y media.—La zona de reclutamiento de esta capital, a las 10.—El segundo establecimiento de remonta, a las 10 y media.—El segundo depósito de sementales, a las 11.

Los jefes y oficiales en comisión activa, reemplazo, inválidos con licencia, pensionistas de San Hermenegildo y transeuntes de todas clases, en traje de uniforme precisamente, se presentarán con los justificantes de revista en la secretaría de este Gobierno Militar el día 1.º a las 9 y media, pasándose la revista el día 2 en igual hora y ante el mismo Comisario en su casa paseo de la Victoria, debiendo los que justifiquen en expectación de pasaporte acompañar un volante del jefe del cuerpo, expresando la fecha en que se reclamó aquel, por qué conducto, y si se ha recibido ya, en qué fecha; quedando dispensados de presentarse con uniforme los retirados pensionistas de S. Hermenegildo.

Para que pueda suministrarse y formalizarse el justificante por transeuntes

de los individuos bajas en los cuerpos por pase a otros destinos cuyos individuos se hallen en esta plaza en expectación de marcha, los primeros jefes de los cuerpos respectivos lo solicitarán de oficio al Gobierno Militar de la plaza, expresando la fecha del destino y concepto en que los interesados se encuentren en esta plaza.

El servicio de transeuntes en el mes entrante será desempeñado por el regimiento infantería de la Reina, haciéndose la entrega el día uno a las diez en el Gobierno Militar.

El servicio sanitario en el mes de Marzo estará a cargo del médico 2.º don Francisco Moreno Sáenz, que tiene su domicilio en los pabellones de la Victoria y su destino en el regimiento infantería de la Reina.

El cargo de Interventor de subsistencias y utensilios de esta plaza lo ejerce un Comisario de Guerra de 1.ª clase y en su consecuencia el de Presidente de la junta inspectora de provisiones lo desempeñará, por tener análoga categoría, el teniente coronel de la Reina don Eusebio García Gómez, y suplente por enfermedad ó ausencia, el de la propia clase y cuerpo D. Manuel Benédico Gálvez.

Ayer se recibió en este Gobierno militar un telegrama del capitán general de la región que dice así: "Ministro Guerra me telegrafía ayer. Por R. O. de hoy que publicará D. O. mañana, se dispone que individuos tropa expectantes a retirar por inútiles ó ingreso a inválidos fueron baja fin Diciembre último percibo haberes vuelvan a percibirlos desde revista de Marzo si su inutilidad es producida por pérdida algún miembro ó total de la vista."

El primer teniente de la remonta D. Juan León ha salido de esta plaza para Jaén con objeto de traer reclutas, y el segundo teniente de Sagunto don Francisco de los Ríos ha marchado a Cádiz con el mismo fin; el teniente de sementales D. Luciano Paz a Ronda para recoger reclutas con destino a su cuerpo y Sagunto, y el sargento de sementales Joaquín López a Sevilla para conducir siete a Sagunto.

Anteayer salió con dirección a Jaén la partida receptora del regimiento de la Reina, que va a recoger los mozos que deben de ingresar en filas. Manda dicha partida el primer teniente D. Guzmán Ajenjo.

Ha sido destinado al escuadrón de la Escolta Real, el soldado del regimiento lanceros de Sagunto, José Moré Segriá.

Servicio de la plaza para el 1 de Marzo.—Guardias del Principal y Cárcel, Reina.—Jefe de día, el comandante del mismo D. Luis Cossi González.—Imaginería, el de Sagunto D. Francisco Urqueta Benitez.—Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, Sagunto, tercer capitán.—De orden de su excelencia.—El capitán mayor de plaza.—Antonio Zurita.

PERSONALES

Ha sido nombrado cura economo de la parroquia de Santo Domingo de Lucena el presbítero D. José Estrada Ruiz, que desempeñaba igual cargo en la parroquia de Carcabuy.

—Por el Rectorado de este distrito ha obtenido el nombramiento de auxiliar interina de la escuela elemental de Izpájar doña Genoveva del Pino y Barrera.

—Ha fallecido el Secretario del Ayuntamiento de Santaella, D. Epifanio Martínez Somero.

—En la clasificación y propuesta de aspirantes a las escuelas de párvulos anunciadas por traslado en Diciembre, figura con el número uno doña Juana de la Fuente Merino para la escuela de Lucena.

—Ha sido trasladado con ascenso a Almería el oficial de cuarta clase de la Investigación de Hacienda, de Córdoba D. Cesar Polo Valgoma.

—Con verdadera complacencia hemos sabido que ha entrado en el periodo de franca convalecencia, después de sufrir grave enfermedad, nuestro apreciable amigo el distinguido abogado D. Fernando Gómez del Valle, hijo de los señores marqueses de Casa Castillo.

ACTUALIDAD

EL AMOR DEL GOBIERNO

"Derrocha un periódico madrileño su más elocuente prosa en convencer a los fusionistas de que deben querer el poder y sentir el amor del Gobierno."

Creo el colega que predica a convencidos. Nunca en los presentes y pasados tiempos hubo galanes que más expresivamente manifestaran sus atrevidos pensamientos a la deidad amada, que los fusionistas al declarar los suyos de posesión y goce del poder y de la nómina. No hay adolescentes que les iguale en forjar quimeras, ni burlador audaz que les supere en la falta de escrúpulo para dejar sus torpes apetitos. De noche y de día, en público galanteo ó en misteriosa ronda, tan cuidados amadores ni piensan, ni dicen, ni ejecutan cosa alguna que no esté inspirada en la melancolía del bien ausente, ó en el irresistible anhelo de conquistarle.

Pero no basta decir queremos gobernar! y a todas horas poner en evidencia el deseo. Es preciso exhibir el caudal de ideas que ha de hacerlos merecedores del Poder. Y en ese punto la pobreza es tanta y el ayuno los trae tan macilentos y desorientados, que inspiran a cuantos los conocen la lástima a que se hace acreedor quien persigue y ama un imposible.

DEL VATICANO

EL CARDENAL GOTTI

Roma 26. Se observan y comentan en el Vaticano las frecuentes conferencias que celebra S. S. León XIII con el cardenal Gotti, que parece ser ahora la persona más gratísima de León XIII, el cual le consulta todas las cuestiones importantes.

Por lo anteriormente dicho, se considera al citado cardenal como sucesor probable de León XIII en la Santa Sede.

El cardenal Gotti es genovés, tiene sesenta y siete años y es general de los religiosos carmelitas desde 1881.

Ingleses y boers

Londres 27.

De la lista del War Office resulta que las pérdidas inglesas de ayer en la campaña del Africa del Sur fueron dos muertos en campaña, 30 muertos por enfermedad, 18 heridos (entre ellos un oficial) y tres desaparecidos.

Los últimos despachos del Africa del Sur dicen que los boers perseguidos por el general French se han dividido en pequeños destacamentos.

Cámara de los Comunes. Sesión de la noche última.

El ministro de la Guerra, Sr. Brodrick, protesta enérgicamente contra las acusaciones lanzadas por el Diputado Sr. Dillon, al suponer que las tropas inglesas cometen actos de crueldad en Africa del Sur.

La Cámara desecha por 243 votos contra 91 la enmienda del Sr. Dillon condenando los incendios de granjas boers y las deportaciones de mujeres y niños.

A continuación aprueba la Cámara, por 297 votos contra 78, el mensaje de contestación al discurso de la Corona.

DE CUBA

AMENAZAS DE INSURRECCIÓN

Londres 27.

The Morning Post publica un despacho de Nueva York diciendo que, según noticias telegráficas de Cuba, reina extraordinaria agitación en aquella isla en vista de las pretensiones de los Estados Unidos de conservar tres puertos y una especie de protectorado sobre dicho territorio.

Añade que la indignación es general, y que se teme que estalle una formidable insurrección.

Máximo Gómez se ha retirado a una isla próxima, declarando que no quiere ser testigo de la humillación de un país por el cual ha combatido durante tanto tiempo.

UN AEROSTATO MISTERIOSO

Dice el Daily Express que por encargo de un caballero español, se está construyendo en los astilleros escoceses del «Denny and Brothers», un aerostato dirigible. Los trabajos se llevan a cabo con la mayor reserva, por lo que nada se sabe sobre la forma ó circunstancias del aparato. Lo único que ha podido averiguar el Daily Express es que, antes de emprenderse la construcción de dicha máquina voladora, se verificaron numerosas experiencias parciales con éxito altamente satisfactorio.

¡POBRES CIGARRAS!

La ciencia acaba de lanzar su anatema sobre la cigarra, animalito del cual pudo creerse que fuera más ó menos perjudicial para la agricultura, pero no dañino para la salud pública.

Esto es lo que ahora resulta evidenciado, el decir de los peritos en la materia, alguno de los cuales ha presentado a la Academia de Ciencias de París una extensa Memoria, en la que se sostiene la teoría de que de las alas de la cigarra se escapan y difunden verdaderos enjambres de microbios, todos ellos de pésima condición para la salud del hombre y para la del olivo.

Estremezcámonos primero ante el peligro que nos amenaza, y meditemos después acerca de la extraña concomitancia humano-vegetal que los sabios franceses establecen.



Jueves 28 Febrero

Una distracción y un ascenso

Estando dirigiendo el gran Federico de Prusia, una de sus famosas batallas, tocó con la mano la charretera de un teniente para llamarle y darle un orden, y no fijándose bien en su graduación, le dijo: —¿Dí, capitán!

—Señor, ¿de qué regimiento?— preguntó con viveza el aludido.

—De mi guardia—replicó el rey sonriendo, y continuó dándole la orden que era necesario.

Pero aquel mismo día el afortunado teniente recibió el real despacho, nombrándole capitán de la Guardia Real.

(Prohibida la reproducción)

AGRICULTURA

Las cosechas de cereales

Según las estadísticas oficiales y los datos publicados por la prensa en mediados del mes actual era la situación de las cosechas de cereales en las principales naciones como sigue:

Francia.—Las noticias de los diversos departamentos son satisfactorias. Según la clasificación hecha por el ministerio de Agricultura sobre el estado de los cultivos, 11 departamentos tienen la nota de muy bueno, 13, de bastante bueno, y dos la de pasable. La superficie sembrada este año se calcula en 6.895.226 hectáreas, contra seis millones 747.980 el año anterior, ó sea una diferencia en más de 157.246 hectáreas.

La futura cosecha de trigo, basándose en la "evaluación ministerial", será, Dios sobre todo, de 123.481.200 hectólitros, contra 109.025.260 en 1900, ó sea un aumento de 14.455.940 hectólitros.

Para el centeno la superficie es de 1.484.208 hectáreas contra 1.440.702 el año último, y la producción, salvo las mil plagas que pueden presentarse, de 24.014.800 hectólitros.

Inglaterra.—Las abundantes nieves y el frío favorecen los cultivos, dejando entrever una buena perspectiva. El trigo indígena afluye poco á los mercados del interior; pero como hay poca demanda, sus precios han bajado algunos céntimos. Se cotizan actualmente de 15 á 16 francos los 100 kilos.

Bélgica, Holanda y Alemania.—Las cosechas presentan mejor aspecto en las dos primeras naciones que en la tercera. De ahí que los precios de los trigos acusen una pequeña alza en Alemania y disminución en Bélgica y Holanda.

En Amberes, importante mercado, los trigos exóticos se cotizan de 16'25 á 17'25 francos los 100 kilos, y los del país, de 15'75 á 16'50 francos la misma cantidad.

Austria Hungría.—La nieve cubre la mayoría de las plantaciones. Los negocios en trigo han sido muy desanimados la semana anterior, sosteniéndose muy fácilmente los precios.

Rumanía y Bulgaria.—El estado de las cosechas en dichos países, según las noticias que aquí se tienen, es muy satisfactorio. Las exportaciones de sus trigos son seguidas y pasarán las cifras calculadas.

Rusia.—La nieve ha desaparecido en gran parte en el distrito de Odesa y el stock de sus trigos ha bajado mucho, aumentando no poco las exportaciones las últimas semanas.

Estados Unidos.—El conjunto de sus cosechas es mejor que el año anterior en igual época, juzgándose que las recientes nevadas favorecerán aún más los cultivos. Las arribadas de trigos á los sitios de embarque han disminuido bastante en poco tiempo, por dejarse sentir ya el déficit en los trigos de primera.

República Argentina.—Las exporta-

ciones de sus trigos á Europa disminuyen y son inferiores al año anterior, asegurándose que las ventas serán la mitad de lo que fueron en 1900.

Hay, sin embargo, quien dice que estando allí la cosecha del trigo sujeta á fianza, no puede pronosticarse lo que sucederá. De todos modos, el stock visible de sus principales mercados es en más de un tercio superior al año último.

Los tipos de lana Y SUS APLICACIONES

Entre los textiles variadísimos que la industria moderna utiliza, es quizás la lana el que menos variedad de adaptaciones ofrece, y es un dato no obstante de excepcional interés, no ya para nuestros tejedores, que sobrado lo conocen prácticamente, si que para la producción de lanas el conocer los tipos y sus adaptaciones.

Fijándonos en primer término en la lana merina que un día tuviera tan espléndida producción en España, nos encontraremos con que muchas de sus variedades se usan preferentemente en la fabricación de paños, tejidos de puntos y franelas.

Pinada la lana merina produce una fibra lo bastante larga para que resulte propia para la fabricación de los más finos artículos de pañería, de casimires y de otros tejidos; pero como en la operación quedan residuos de fibras rotas ó muy cortas en regular cantidad, estos restos solo en la fabricación de ciertos tejidos de inferior calidad y fieltros para sombreros, pueden emplearse.

Las lanas del Plata y las de Leicester resultan por la longitud y calidad de la fibra de grandes aplicaciones y las cortas de estas clases, solo pueden ser usadas y esto dentro de un determinado grado de finura, en los géneros de fantasía, franelas, frazadas y algunos más.

Para la fabricación del "Orleans", de lustre lo preferible es lana de alpaca, y como sucedáneas las de Lincoln, Porskhire y Nottingham.

La coloración de los tejidos influye también notoriamente en las clases de lana que en los mismos pueden ser empleadas; así tenemos que para los blancos ó de colores muy delicados, tienen preferencia necesaria las lanas inglesas de lustre mientras que los negros, pardos ó mezclados pueden hacerse con alpaca, lana y pelo de cabras.

La gran variedad de tejidos llamados de medio punto se fabrica con las lanas de Kent y las de cruces coloniales para las sargas, géneros comunes, algunas fantasías, cintas y cordones. Entre estos géneros figuran los llamados Gloucester, Oxford, Warwick y Northampton.

Para la fabricación de damascos de lanas y telas de mezcla emplea Inglaterra, mezcladas con otras, las lanas llamadas "caras negras", de Escocia. Esta variedad y la de Irlanda emplease también para la industria inglesa en los "cheviot", aun cuando buena parte de los tejidos calificados con este nombre sean hechos con lanas australianas y del Plata, principalmente los que se destinan á la exportación americana.

Las famosas lanas de Southdown, que tantos prestigios valieron á los tegidos ingleses por su estensa finura, solo superada por las de Sajonia, se hallan ahora reemplazadas, merced al perfeccionamiento en la preparación, por las lanas coloniales y las del Plata; pero queda no obstante una aplicación en que no pueden las lanas de Southdown ser substituidas y es en los tejidos de punto en que estas lanas aportan la gran ventaja de su elasticidad por ningunas otras igualada.

En España la ganadería se ha preocupado poco de la conservación y mejoramiento de las razas laneras, y quien emprendiera la obra de la reconstrucción de aquellas razas que dieron un día mercado fácil á nuestras lanas, sin

duda haría una buena obra, ya que la producción americana, merced á los cruces y al fomento de la carne, va decayendo, si no en la cantidad, al menos en la calidad.

LA VENTA DEL CERDO

de febrero de CUENTO

—¡Ocho días de parada, el vendaval sin irse, la seña Francisca que no da más grano y el tío de las contribuciones, apretando más que los juntos!... Esto decía entre dientes el tío Tomás. Tomás mientras, con un vigor de todos los diablos, limpiaba de cieno apesetoso la zanja del corral, para dar libre salida á las aguas encharcadas.

Cuando se cansó, de dar azadonazos y de apilar lodo, enderezó el cuerpo y miró, con esa mirada del que no ve por tener delante una idea, vaga y sucesivamente a la pila de leña seca, encima de la cual jugaba una turba de gorriones, al cerdo, que, con toda molición, roncaba tumbado en cenagoso bañil, al puñado de granos rubios de maíz que el resello vigoroso y congestivo del animal limpiaba de tierra, y por último, á la figura rugosa y enroscada del padre de su mujer, que, silencioso como un indio, daba golpes tras golpes con el eslabón en la piedra para encender el penguón de yesca, mientras el cigarrillo colgaba de un lado de su boca sin dientes, como un colmillo estrafalario.

—¡No, que hoy mismo lo vendo!— dijo Tomás, soltando la azada y entrando en la casuca.

El viejo alzó la cabeza y miró con ojos muy abiertos á su yerno, primero; al cerdo, después, con súbita tristeza, con esa amarga pasividad con que se reciben los golpes por mucho tiempo esperados.

A poco oyó dentro de la casa voces irritadas; luego, el llanto de un chiquillo, que tumbrosó; por último, un fiero portazo anunciando la salida de alguno que llevaba prisa ó enfado, ó entrambas cosas á un tiempo.

El viejo sufrió una aguda sensación de frío hacia la parte arriba del estómago; después, algo que le apretaba y subía... hasta que soltó un suspirazo de esos hondos, que siempre desgarran algo, y, tentamente, sin tino, echando todas las chispas al aire, siguió dale que le cas con el eslabón en la piedra, sin curarse gran cosa ni de la yesca ni del cigarrillo.

—¡Hoy mismo lo vendo! Esas cuatro palabras le parecían cuatro clavos que á martillazos le iban metiendo en la carne. Aquel orondo cerdo, de pelambre gris, cebado durante cinco meses, puñado á puñado, con vigilante solicitud, entre caricias; al que nunca faltó agua limpia en el ahuecado tronco, ni el blanducho bañil, ni el áureo montoncito de maíz delante del hocico; el único ser con quien tuvo franca comunicación de afectos, si mal explicados, hondamente sentidos, en medio de la punzante frialdad de aquella casucha, en que él, el viejo, venía á ser algo como un trasto inservible, como un arado arrumbado... aquel pobre animal, manoseado por toda la familia como fruto estrujado mansamente para acelerar su madurez, iba á ser arrastrado brutalmente, sacrificado, para aplacar hambres extrañas, con la bárbara indiferencia del hombre pudiente ó del negociante codicioso.

Y, después de todo, ¿para qué se destinaba? El día había de llegar, y uno ú otro era lo mismo. Aun intentó el viejo un aplazamiento.

—Mujer, ¡si es un contradicción! Todavía puede poner tres arrobas.

—¡Sí, y vaya usted por el grano al cuerno. No oye usted que la seña Francisca no da más?

Y con aquel negro humor que pone la pobreza en el ánimo, la hija volvió la espalda y fuése á trastejar.

de sogá, levantáronle en vilo y le colgaron del reluciente gancho, sin hacer caso del pateo y fiero gruñir con que atronaba el corral.

El pesador, con la gravedad del oficio, corrió el pilón hasta el punto de balanceo, y ¡pochó con cinco!—dijo, á punto que acudían á comprobar el peso, primero el vendedor, luego su mujer, de postre el viejo. —¿No decía usted que andaba en las diez? ¡Valiente ojo!—dijole el yerno con un tono duro de reproche, y todas las miradas de la familia cayeron intensas, airadas, sobre aquel condenado pilón que no subía, que parecía reirse de todos balanceándose en la bruñida barra, y ni por un solo Dios pasaba de la quinta libra más allá de las ocho arrobas.

Soltaron al cerdo, que no gustaba de estar tanto tiempo en el aire y hallaba muy pesada esta broma; ajustada la cuenta, y entregado el dinero, fué sucesiva y metódicamente comprobada aquella y sonado éste moneda á moneda, por último, amarraron la sogá á una pata del animal, y con algunos varrazos lo arrearon hacia la calle.

Entró el matrimonio en la casa para contar otra vez el dinero y hacer porciones, que envolvían en trapajos. La contribución, el grano, la tienda, el zapatero, el que dió pan por meses hasta vender el cerdo, el que prestó los seis duros para hacer la siembra... y aun que desmenuzando el animal en tantos pedazos, apenas alcanzaba para cubrir la cuarta parte de las deudas. Y con esto se revolvió el mal humor y comenzaron los cargos, vinieron los arrepentimientos de la venta y se enzarzaron los esposos en tan brava escaramuza que se hundía la casa.

El viejo se quedó en el corral mirando como atontado el bañil sucio, el tronco hueco y el puñado de maíz desmigajado, que se comían los gorriones. Lo aplastaba la sensación de su abandono, de su inutilidad caduca, de aquella solitaria vida de trasto arrumbado en el seno de una familia hurfana, en que la miseria destilaba su rencoroso amargor. Y aquel animal, que venía á ser el último pretexto de su vivir, aquel noble compañero de sus postreros días, cebado con solicitud amistosa, hasta con caricias de un afecto que ya no hallaba en los hombres correspondencia, fué vendido como lo que era para todos, como un montón de carne grasienta que al otro día había de rajarse y desmenuzarse el cuchillo ensangrentado.

Ante la visión del chorro de sangre húmeda y copioso, de la llama que morda la piel, del gran vientre abierto, del sol-haciendo brillar las entrañas, palpitantes aún y arracacadas á tirones; de aquel hazazo seco y brutal en la cabeza para sacar los sesos, el viejo infeliz se horrorizaba como en presencia de un crimen. ¡Y aquella soledad! ¡Aquella soledad angustiosa en que ahora quedaba, siendo extraño entre los suyos, perdido en la vida como un rezagado de la muerte!

—¡Qué bruto estu padre! Mira cómo se ha puesto porque vendí el cochino. ¡Ni que fuéramos ricos para engordar con magras!

—¡Eso quisiera! Estos puñaleros viejos no piensan más que en comer.

El viejo no respondió. ¿Para qué responder, si no lo entendían? Tragó saliva; y con los ojos húmedos miró al cielo plomizo, al corral cenagoso, á la turba alegre de gorriones que jugaba en la leña, y con un hondo suspiro desahogó sus penas de hombre abandonado; solo... á quien la muerte olvidó. Y lentamente, con regularidad mecánica, volvió á golpear el pedernal con el acero, en tanto que el cigarrillo temblaba, colgado de su boca sin dientes, como un colmillo estrafalario.

José Nogales.

Un caballero de industria "yankee"

En el hospital de Bellevue, de Nueva York, destinado á mórfinómanos, ha puesto fin á sus días un aventurero, originalísimo, de nombre Mr. Henry Paaley, que había llegado á reunir una importante fortuna empleando malas artes en el juego.

Lo singular de este griego yankee consistía en los procedimientos de que se había valido durante muchos años para estafar á los viciosos.

Su campo de operaciones era siempre uno de los magníficos trasatlánticos ingleses ó norteamericanos que hacen servicio entre Nueva York y Liverpool. Sólo contados pasajeros y alguno que otro criado del barco sabían la verdadera profesión de aquel elegante *tourista*, finísimo en sus modales, irrepachable en su trato y ameno en su lenguaje, que, después de las comidas organizaba pequeñas partidas de *poker* para matar el tiempo... y desplumar á los incautos.

El mismo Paaley, cercano ya á la muerte, no ha tenido inconveniente en revelar á su médico de cabecera, el doctor Balfour, el secreto de su azarosa existencia.

Ha aquí sus palabras: —Jamás me embarcaba dos veces seguidas en el mismo vapor, á fin de que la servidumbre de á bordo no tuviera sospechas. No obstante, algunos camareros listos me llegaron á conocer perfectamente; no así los pasajeros. Jamás fueran descubiertas mis manipulaciones, y eso que he trabajado muchos años. Las advertencias hechas á los viajeros en grandes cartelones puestos en sitio bien visible de las salas de recreo, y en los que se previene al público contra los *card-sharps* (jugadores de ventaja), no me arrebataron un solo cliente.

Verdad es que empleaba un sistema de *poker*, cuyo secreto guardo, capaz de dar al traste con los recelos del jugador más desconfiado. Apenas ponía el pié en el barco me entregaba á un estudio minucioso de los pasajeros. Cuando había escogido mis víctimas trataba con ellos amistad, valiéndome de cualquier circunstancia favorable. Luego no faltaba ocasión de destapar en su compañía una botella de champagne ó de saborear un plato, preparado *ad hoc* por el cocinero, mediante la propina de rigor. El *gademus* concluía siempre con una partida de *poker*, al término de la cual era dueño de todo el dinero de mis puntos.

Cuando no me era posible limpiarlos en una sola partida, ultimaba la operación en una segunda y definitiva, porque debo decir que nunca jugué más de dos veces en un mismo viaje. Los ingresos extraordinarios me los proporcionaban las distracciones de aquellos jugadores demasiado entusiastas que dejaban caer al suelo, algunos billetes al sacar dinero para las apuestas. En fin, un "negocio loco", que me ha permitido hacerme rico en siete años, y para el que no he necesitado sino tener un poco de habilidad, otro poco de tacto, mucho conocimiento de la naturaleza humana y... carencia absoluta de sentido moral.

El aprovechado yankee ha dejado una fortuna de 600.000 dollars.

POESIA

ROMANCE

Lloraba la niña (y tenía razón) la prohibida ausencia de su ingrato amor. Dejaba tan niña que apenas creyó, que tenía los años que ha que la dejó. Llorando la ausencia del galán traidor, la halla la luna y la deja el sol. Añadiendo siempre pasión á pasión, memoria á memoria, dolor á dolor. Llorad, corazón, que teneis razón. Dicele su madre: hija por mi amor que se acabe el llanto, ó me acabe yo. Ella le responde, no podrá ser, no; las causas son muchas los ojos son dos. Satisfagan, madre,

tanta sin razón
y lágrimas lloren
en esta ocasión,
tantas, como dellas
un tiempo tiró
flechas amorosas
el arquero Dios.
Ya no canto, madre,
y si canto yo,
muy tristes endechas
mis canciones son.
Porque el que se fue
con lo que llevó
se dejó el silencio
se llevó la voz.
Llorad, corazón,
que tenéis razón.

LUIS DE GÓNGORA.

Crónica Provincial

Se ha autorizado a la Sociedad anónima española de Dinamita para remitir a Belmez y a la consignación de la viuda de Sánchez Grande, cincuenta cajas de dinamita con 1500 kilos de peso.

La Guardia civil del puesto de Priego detuvo el día 25 a dos sujetos, por haber hurtado once gallinas a Rodrigo Alcoba y José Serrano. Han sido recuperadas ocho aves nada más, porque las otras tres las consumieron en una comilona habida en una casa de lenocinio de aquella ciudad.

En Santaella se han registrado algunas defunciones de sarampión, que se ha presentado con carácter epidémico.

A mediados del presente mes se fugó del domicilio conyugal una agraciada mujer de Montalbán que en su huida se trajo a esta capital cierta cantidad de dinero perteneciente a su esposo.

De la vecina ciudad de Montilla se fugó también en la segunda decena de este mes una joven de 19 años, que, según denuncia, parece se encuentra en una casa de lenocinio de esta capital.

Crónica Local

Vista

Ayer se vió en esta Audiencia la causa instruida en el juzgado de Baena por robo contra Miguel Reyes Camacho y Antonio Pardiá Mingoranes, fugados del presidio de Ceuta donde cumplían condena.

Con este antecedente y el resultado de la prueba, aunque el letrado señor Obregón hizo una buena defensa, el Jurado dió veredicto de culpabilidad y la Sala condenó a cada uno de los procesados a la pena de cuatro años y un día de reclusión, accesorias y costas.

Concurso

Se celebrará de postores el día cinco de Marzo próximo en la Comisaría de Guerra de esta plaza para la adquisición de harinas, leña, cebada, paja, petróleo, carbón vegetal y jabón, con destino a las factorías de subsistencias y utensilios.

Taurina

Última y definitiva combinación de las corridas de Sevilla en la próxima feria, según *El Barquero*.

Se lidiará el domingo de Pasena seis toros de D. José Moreno Santamaría y hermanos, por las cuadrillas de Fuentes, Bombita (Emilio) y Faico. Y se correrán los días de feria, 18, 19 y 20 de Abril, toros de Adalid (don José A.) y vinda de Concha y Sierra y Miura, estoqueados todos ellos por Fuentes, Bombita y Conejito.

No se da corrida certamen, extraordinaria ni concurso como se decía.

Eclipse

Hace dos noches que no luce el alumbrado del reloj del Gran Capitán, ignorándose las causas de este eclipse.

Juerga

Anoche a las nueve había una de *primo cartello* a la entrada de la calle Perez de Castro y al aire libre, llamando la atención de los transeúntes.

Robo frustrado

El guardia municipal del distrito de

tuvo anoche a cuatro jóvenes que intentaron robar en una tienda de la calle del Toril, a cuyo efecto habían levantado ya dos tablas de la puerta cuando fueron sorprendidos.

Juicios orales

Ante la sección segunda de esta Audiencia se celebrará el sábado próximo la vista de una causa instruida en el juzgado de Montoro, por hurto, contra Francisco Martínez García y otros, a quienes defenderá el letrado Sr. Gomez del Valle y representará el procurador Sr. Alfaro; la de otra seguida en la Rambla, por atentado, contra Juan M. Cabello Doñamayor, defendido por el Sr. Cordón y representado por el señor Espinosa; y la de otra procedente de Lucena, por idéntico delito, contra Juan Antonio Cabeza y Martínez, de cuya defensa y representación estarán respectivamente encargados los señores Menacho y Barbudo.

Denuncias

La guardia municipal ha denunciado hoy: a el arriero de una huerta por no llevar las caballerías de reata; a un mozo de cordel que se negó a conducir un enfermo al hospital, pronunciando palabras inconvenientes; al inquilino de una casa de la calle Gutierrez de los Rios, que se negó a abonar a varios mozos el porte de un piano porque estos no podían subirlo por la escalera, y a varios *capitalistas* que después de consumir una botella de vino en cierta casa *non santa* de la calle Siete Rincones, se negaron a abonar su importe.

Al Hospital

Ayer fueron conducidas al Hospital de Agudos las enfermas pobres Lorenza Roca y Carmen Alonso, que tienen sus domicilios en la Costanilla y calle Badanas, respectivamente.

Temerarios

Lo son los inquilinos de una casa de la calleja Pimentera denunciada por ruincosa, que se niegan a desalojarla.

Sport, de la tierra

En la casa de socorro fué ayer curado un individuo, que recibió una pedrada en la cabeza al atravesar la carrera de la Estación.

El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 18°80'; a la sombra, 14°60'; mínima, 8°60'; media, 11°60'; altura barométrica en milímetros, 761.90; agua de lluvia en idéntico, 0.4°60'; estado del cielo, lluvioso; dirección del viento, E.

Prórroga

Accediendo a lo solicitado por numerosos contribuyentes, es probable que el ministro de Hacienda prorogue hasta el diez de Marzo próximo el periodo de recaudación voluntaria del actual trimestre.

Monte de Piedad

El lunes próximo se celebrará en dicho establecimiento la subasta pública de ropas y efectos procedentes de empeños hechos en la oficina central y sucursal primera durante los meses de Junio y Julio últimos.

Viajeros

Hotel Oriente.—Entradas: D. Eduardo Vela, de Madrid.—D. Enrique de Ramos, de Sevilla.—D. Francisco Ruiz Frias, de Baena.

Fonda Española.—Entradas: D. Luis Ruiz, de Priego.—D. Pablo de Gracia, de Espejo.

Fonda del Carmen.—Entradas: Don Francisco Corbacho, de Sevilla.—don Nicolás Torero, de Palma.

Chirinola

En una tertulia:
Hablando de inventos, decía uno de los presentes:

—¿Qué me dicen ustedes de la *enmencita* y de la *gelvita*?

—¿Qué es eso?

—Dos substancias más explosivas que la dinamita y la melinita.

—Es singular—exclama entonces Gedeón,—que todo lo explosivo acabe en *ite* como mi mujer.

—¿Y cómo se llama su señora de usted?

—Margarita.

La inapetencia, pesadez, vómitos acedias, mal gusto de boca, estreñimiento, dolores de estómago, cintura, pecho y espalda, todo ello desaparece al tomar las primeras dosis de

El estómago artificial ó polvos del doctor Kuntz que se venden en las principa-

les farmacias y droguerías del mundo al precio de 7.50 ptas. la caja y 4 posetas la media caja.

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—San Rudesindo, ob. y cf.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en la iglesia del convento de Religiosas de Santa María de Gracia, por la Comunidad.

Liturgia.—Día 1.º de Marzo.—Feria 6.ª—Cuatro témporas.—La Misa y Oficio son de la Lanza y Clavos de Nuestro Señor Jesucristo, con rito doble mayor y color encarnado. Se hace conmemoración de S. Rudesindo en Laudes y Misa. Esta tiene Credo. El prefacio es el de la Santa Cruz y el último evangelio de la feria. En las segundas vísperas se hace conmemoración del santo y de la feria. En el final del himno de completas y horas menores se dice *Clavis forata et Lanca* y en el versículo y responso de *Prima Qui vulnerat es pro nobis*. Hoy se gana indulgencia plenaria por los fieles que tienen el indulto de la Santa Cruzada.

—Mañana, tercer día del solemne quinario al Santísimo Cristo de Gracia, en su capilla, predicando un Padre de la Comunidad. Dando principio al toque de oraciones.

—En el convento de religiosas de la Encarnación sigue el ejercicio del mes consagrado al Patriarca San José, dando principio a las cinco y media de la tarde.

—En la iglesia de San José (San Cayetano) celebrará mañana sus ejercicios mensuales la Asociación del Apostolado con Misa de comunión, a las ocho, y por la tarde, a las cuatro, se manifestará el Santísimo, a continuación se rezará el santo rosario y la estación, seguirán la plática y los ejercicios del Sagrado Corazón de Jesús, después se reservará y se dará la bendición; últimamente se hará el *Via-Crucis* y visita de altares.

Mortuorias y aniversarios

Séptimo aniversario

EL SEÑOR
D. ANTONIO JUNGUITO Y GASSIN

QUE FALLECIÓ EL DÍA 28 DE FEBRERO DE 1894

R. I. P.

Todas las misas que se celebren el día primero de Marzo en la iglesia parroquial de San Miguel, de ocho a diez de la mañana, por los señores sacerdotes invitados al efecto, serán aplicadas en sufragio por su alma.

Sus hijos ruegan a sus parientes y amigos, lo encomienden a Dios Nuestro Señor.

Hay concedidas indulgencias.



Comidas para el 1.º de Marzo

ALMUERZO.—Huevos a la moda.—Salmón al azul.—Croquetas de carne del puchero.—Pichones rellenos.—Postres.—Café.

COMIDA.—Sopa de caldo en albondiguillas.—Gallina en pebre.—Cangrejos a la bordelesa.—Orejas de cerdo fritas.—Pato asado.—Postres.—Vinos.

Salmón al azul.—Después de muy lavado se enjuga. Se cuece en medio caldo algo salado, poniéndole fuego por encima y por debajo; luego que se haya cocido, se coloca en la fuente sobre rebanadas de pan tostado. Para que el salmón quede bien cocido, se procurará que hierva muy lentamente.

Pato asado.—Después de bien limpio y sofamado, se introduce en el cuerpo el hígado. Colocado en el asador, se deja cocer una hora y cuando esté, se traslada a una fuente y se sirve con su jugo y adornado con rajadas de limón.

(Prohibida la reproducción)

Sección Comercial

VALORES EN BOLSA

Cotización del 27 de Febrero de 1901

4 por 100 interior fin de mes, 71'60, —Id. id. contado, 71'60.—Id. exterior, 78'50.—Acciones del Banco de España, 486'00—4 por 100 amortizable, 80'25.—Cubas de 1886, 85'50.—Id. de 1890, 71'30.—Obligaciones sobre aduanas 1 por 100, 102'25.—Id. del Tesoro 5 por 100, 000'00.—Id. de Filipinas 6 por 100, 00'00.—Francos, 00'00.—Libras, 00'00.

Mercado de Baena

Trigo, de 55 a 56 reales fanega.—Cebada, de 30 a 31.—Habas, a 45.—Alpiste, a 60.—Yeros, a 46.—Guijas, a 42.—Escarfa, a 24.—Garbanzos, de 55 en adelante.—Aceite, de 49 a 50 reales arroba.

Mercado de Santaella

Trigo recio, a 51 reales fanega.—Idem blanquillo, a 49.—Garbanzos, de 60 en adelante.—Habas, a 50.—Zaiua, a 44.—Cebada, a 32.—Aceite fresco, a 50 reales arroba.

Mercado de Cacabuey

Trigo, a 56 reales fanega.—Cebada, a 35.—Habas, a 50.—Garbanzos, de 60 en adelante.—Aceite fino, a 52 reales arroba.—Idem corriente, a 48.

Pasatiempos

CHARADA

Si te casas ¡ay! no elijas
prima dos tres de hermosura,
es sabido que eso tiene
menoscabos de fortuna;
quien en casa del ahorcado
cinco tres la sogá, acusa
poco tacto, pues hacerlo
es insigne, gran tontuna;
cuarta con dos, paño fino
que en trajes se estila y usa.
Total, de fijo, que hará
las cosas quien las procura,
en el medio y resultado,
un final de estima, y mucha.

J. M.ª T.

(La solución, en el próximo número)

SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR

MUSTIO

Han acertado la charada: Una dama, La viuda, Quitolis, Don Hermógenes, Rompetechos y El vecino.

Espectáculos

CAFÉ DE COLÓN

Gran concierto todas las noches por el notable quinteto,

EL TURIA

GRAN TEATRO

Extraordinaria función para el sábado 2 de Febrero de 1901

Segunda y penúltima representación DE LOS NOTABLES ARTISTAS

D. Antonio Flores (competidor de Frégoli) y el distinguido ilusionista D. Luis Juárez Negrón.

1.º Sinfonía.

2.º Nuevas y variadas experiencias por el Sr. Juárez de Negrón.

3.º La obra con nueve personajes y veinticuatro transformaciones titulada *La cena en el Hotel*.

4.º Adivinación y fantasía por el señor Negrón.

5.º El chistoso duo cómico-lírico-bufo, *El enamorado*.

A las veinte y media.

SE DESEA un socio para abrir una panadería en alta escala situada en un lugar céntrico de esta ciudad. Dicha panadería cuenta con toda clase de artefactos para esta clase de trabajo, y además tiene local para un puesto de leche con espacio suficiente para dar albergue a las vacas. Para más detalles, calle Valladares, número 18.

El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

Noticias de la madrugada

Madrid 28 (5).

No se cree viable el proyecto de formar un Gabinete de concentración por las opuestas tendencias y actitudes de los elementos que podrían constituirlo.

El Sr. Sagasta ha calificado de sueño las pretensiones de los Sres. Duque de Tetuán y Romero Robledo.

Se ha confirmado que la señora Ubaó ha escrito al Sr. Maurá desistiendo de la acción entablada, y, por consiguiente, se retirará la demanda.

Continúan graves los señores Gasset, Arais y conde de Torreanaz.

Explosión

Madrid 28 (9'45).

Telefonean de Barcelona que el expreso de Francia ha llegado con gran retraso a consecuencia de la explosión de la caldera de la máquina ocurrida a cuarenta kilómetros de la capital de Cataluña.

El maquinista y el fogonero han resultando con grandes quemaduras.

Lotería Nacional

Madrid 28 (15'30).

Los números agraciados con las premios mayores en el sorteo celebrado hoy, han sido los siguientes:

Con 100.000 pesetas

228

Con 40.000

11.235

Con 20.000

31.878

Con 1.500

33.661.—3.338.—815.—4.137.

—15.316.—26.478.—25.072.—

24.697.—20.550.—8.780.—12.742.

—14.486.—28.166.—9.521.—3.783.

—5.161.—1.483.—2.607.—5.831.

—6.792.—7.345.—6.803.—26.042.

—24.892.—25.472.

La crisis

Madrid 28 (14).

A pesar de ser jueves, no se ha celebrado el acostumbrado Consejo en Palacio.

El Sr. Sagasta he celebrado una conferencia con la Reina, que ha durado una hora.

El jefe de los fusionistas entregó a S. M. su contestación escrita a la consulta, exponiendo la necesidad de adoptar soluciones democráticas; pero añadiendo que si la Corona no juzga oportuno llamar a sus consejos al partido liberal, debe encargarse del Gobierno el Sr. Silvela, con exclusión de toda otra combinación.

Esta tarde serán consultados los Sres. Marqués de la Vega de Armijo, duque de Tetuán y Gamazo y mañana Montero Ríos y López Domínguez.

Creese que el sábado terminarán las consultas y encargará la Reina la formación del nuevo Gabinete.—*Mencheta*.

Córdoba.—Tip. "La Verdad," Librería, 18

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN BULOGIO, NUM. 5

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. A dos id id id

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

LA VERDAD

IMPRENTA Y PAPELERÍA

LIBRERÍA, 18

CORDOBA

LIBRERÍA, 18

CASA ESPECIAL

Para toda clase de trabajos, comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.

ALTAS NOVEDADES

En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.ª Misa y Defunciones, estampas y cromos finísimos, cartulina, forma glesa y papeles superiores.

GRAN COLECCIÓN

De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero, Minutarios de Bautimos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA

VISITAD

EXPOSICION FOTOGRAFICA

TOMÁS MOLINA

Gondomar, 5

CÓRDOBA

EXTRACCION DEL ACEITE DE ORUJO DE OLIVA

POR MEDIO DEL SULFURO DE CARBONO

FABRICACION DEL SULFURO

Aparatos nuevos privilegiados,

económicos de compra y entretenimiento

Resultados garantizados y de completa seguridad

Prensas de todas clases y demás herramientas para molinos de aceite

Pídanse datos y presupuestos á D. Antonio A verly

FUNDICIÓN Y CONSTRUCCION DE MÁQUINAS

ZARAGOZA



ESTOMAGO ARTIFICIAL
(ó polvos del Dr. KUNTZ),
desterrando en breves días
las dispepsias, gastralgias y
catarras gástricos, como á
diario certifican millares
de curados agradecidos.

Caja, 750; media caja, 4 pesetas. Farmacias y droguerías. Representante en la provincia, Modesto Moreno, San Francisco 42. Villas del Río, González, Montoro, Ortiz, El Carpio, Moreno, Aguilar, Boicil, Cabra, Cabello, Lucena, Casas, Puente Jenil, Estrada y Rodríguez.

TISICOS, CATARROSOS, ASMÁTICOS, DISNEICOS, LOS QUE PADECEN

ronquera, fatiga y expectoración como consecuencia de estados especiales de la faringe, laringe, bronquios y pulmones, toda clase de toses, y en especial la tos ferina, se curan con el JARABE BENZO-BALSAMICO, á base de bromoformo y clorhidrato de heroína, que para el Dr. D. Enrique Villegas, de Córdoba.

Catedráticos de Medicina y cuantos Médicos lo han ensayado, certifican de sus beneficiosos resultados y éxito seguro. En Cataluña, Aragón y otras comarcas ha tenido mucha aceptación y empieza á propagarse por América y otros países extranjeros. De venta en todas las farmacias á 3'50 ptas. frasco.—Depósito general, en casa de su autor, Almagra 30

LA VERDAD

VINOS FINOS DE MONTILLA Y AGUARDIENTES DE RUTE

RAFAEL MARTINEZ

Moreria, 15

CÓRDOBA

Moreria, 15